

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sagasta, número 25, bajos

TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios á precios convencionales.

Comunicados á UNA peseta línea.

Insértense 6 no, no se devuelven los originales.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones los comunicados.

No se publica los días siguientes á festivos.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, bimestre, pago adelantado en la Administración, TRES pesetas. Trimestre vendido ó cobrado por comisionado, TRES PESETAS Y VEINTI- CINCO CÉNTIMOS.—Países de la Unión Postal, semestre, OATROCE pesetas.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LA RIOJA.

Se será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva los números á la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

**PEREDA** Oculista. Calle de la Penitencia, 2, entr. 2. Consultas diarias y operaciones de 11 á 1 y de 2 á 4. Gratis para los pobres.

**José F. Hermosa** Ex-interno por oposición pensionado en la Facultad de Medicina de Zaragoza **MÉDICO-CIRUJANO** Consulta diaria de 11 á 1 y de 4 á 5. Visita á domicilio. Calle de la Compañía, número 19, principal, (fonda de El Español).

**El Procurador y Agente de Negocios DON VÍCTOR ABEYTUA** se traslada desde 1.º de julio, á la calle de Sagasta, 19, 2.º, Izquierda.

**Verdaderas gangas** **MACHOS Y MULAS** de varias edades y en buenas condiciones, se venden en Fuemmeyor, casa de Agustín Oteiza. **Venta al fiado**

**SORDOS** Gran invento. D. Vicente Ruiz, Director del Gabinete acústico de Madrid, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su Real privilegio. Dicho señor remite prospectos gratis mandando sellos para contestar. *Montera, 12, Madrid.*

## El problema militar en China

Graves son las noticias de China; pero no deben sorprender á nadie los sucesos ocurridos en Pekín. Desde el instante en que se ha visto que las tropas de socorro internacionales no podían llegar á la capital del Imperio, era de temer que ocurriese el desastre que el telégrafo nos comunica, desastre que aún podrá ser mucho mayor si el tiempo pasa sin que Europa se lance á una acción tan rápida como energíca.

Y hé aquí precisamente dónde estriba la mayor dificultad, dificultad consistente en resolver un problema militar, de términos todo lo sencillos que se quiera, pero cuya determinación exacta no es fácil hacer desde aquí.

¿Cuáles son estos términos? Primero. El Ejército y el pueblo chinos, unidos en el pensamiento común de rechazar á los extranjeros.

Segundo. Las fuerzas militares de siete ú ocho naciones, europeas las más, asiáticas una y americana otra.

Valor de esos términos? Si se trata del valor numérico, el valor del primer término es enorme y el del segundo, pequeño hoy, puede ir acrecentándose considerablemente. Si se trata del valor real y efectivo, es indudable que la desproporción entre ambos términos se reduce mucho, por ser mayor el valor del segundo que el del primero.

Pero cualquiera que fuere el concepto que se tenga de la inferioridad militar de los chinos, no cabe duda de que si presentan en línea 20.000 fusiles modernos contra 200 soldados de tropas europeas, la diferencia quedará compensada.

Pudo Hernán Cortés, con 400 españoles, vencer á 40.000 mejicanos en Otumba; pero cada uno de aquellos, por sus armas defensivas y ofensivas, por el uso de las de fuego, por presentarse y acometer á caballo, y por la fuerza moral que todo ello le daba, poniendo tanta confianza en su ánimo como desmayo en el de su enemigo, valía por un millar de soldados.

Flojos, hasta cobardes, se han mostrado en ocasiones los chinos, por más que en otras hayan sabido dejarse matar estóticamente; pero si entre Tien-Tsin y Pekín, reúnen—y puedan hacerlo—aunque sea en masa informe, algunos centenares de miles de hombres armados en su mayoría con fusiles Remington y hasta Mauser, sería presunción vana asegurar que un puñado de europeos podrían arrollarlos.

Para conseguirlo se necesitará que las potencias interesadas en el asunto organicen un verdadero ejército, con todo su material de guerra y de transportes; con su plan de campaña claramente trazado; y bajo una dirección única y respetada por todos.

En cuanto á su cifra, no será exagerado creer que ha de llegar lo menos á 60.000 hombres; 10.000 para guarnecer á Tien-Tsin, y 50.000 para operar sobre Pekín.

Todo, por supuesto, en la hipótesis de que baste con tomar la capital del Imperio para resolver el problema, pues si la hoguera se corriesa por todo el país, en tal caso es imposible calcular ahora hasta dónde habría de alcanzar el esfuerzo de las naciones que pretendiesen apagarla.

## Sociedad de Haro

En la noche del lunes cuestionaron en la plaza de la Paz Esteban (A) Cabrera y Eugenio Serrán (B) Cabra loca, disparando el segundo echó al Esteban dos tiros de pistola, y alcanzándole una

bala en la cabeza, en la región occipital izquierda, calificada por el titular señor Aizarza, como de pronóstico reservado.

El agresor, así que hubo disparado, se refugió en el café Suizo, donde fué detenido, siendo conducido á la cárcel, después de haberle ocupado el arma criminal. El herido ingresó en el hospital donde fué curado por el médico señor Chelva.

Nos dicen que esta riña tiene su origen por haberse insultado, respectivamente, las mujeres de ambos contendientes.

En la madrugada del 3 se hundió una casa de la calle del Pilar, sin que por fortuna hubiese desgracias personales, por estar deshabitada.

El mercado del martes estuvo poco animado, cotizándose lo poco presentado en la plaza á los siguientes precios: trigo, á 10 pesetas fanega; cebada vieja, de 850 á 875; id. nueva, de 650 á 675; patatas, á 1 peseta arroba; caparrones frescos, á 5 pesetas; pollos, á 150 cada uno; huevos, á 1 peseta la docena.

Va de hundimientos. En la mañana del lunes, se hundió uno de los pisos de la casa que está derrumbando don Marcelino Estefanía, sepultando entre los escombros al obrero Martín Alonso, que sufrió algunas contusiones, aunque no de gravedad, por haber tenido la suerte de quedar entre dos maderos.

**Teatro** En la noche de hoy, miércoles, primera del nuevo abono, se pondrán en escena: *Las zapatillas* y *Los zangolotinos*; estrenándose *La cruz blanca*, para la que se han pintado dos magníficas decoraciones. *Juan del Val.*

## La filoxera en la provincia de Logroño

**Al anónimo articulista de «El Eco Riojano»**

Muy señor mío y de toda mi consideración: En *El Eco Riojano* de 1.º de julio, veo su réplica á mi artículo publicado en LA RIOJA de 27 del pasado, y al contestar, procuraré ser breve, ya que esta polémica ha perdido, por una parte, su interés, y que por otra, usted no se digna más que enseñar la uña del león en el asunto filoxera, siguiendo á la vez incorregible en sus discursos poifáticos, que á mi ver, nada tienen que ver con la cuestión que se debate.

Siento, ante todo, que tanto le hayan asociado mis *palmetazos de domine*, como usted indica; pero aunque presumo que por algo se dijo lo del gallo de Morón, sé también, que «hoca con duelo, no tiene bueno», y así me trate; mas no hay motivo para tanto, y por ello juzgo que todo eso no es más que «poco mal y bien quejado»; por lo que confieso que la primera azadonada la dió usted en el agua, ó en la arena.

Sepa usted, amigo mío, que mi buen desso en esta campaña, ya reconocido por usted, lo que de veras le agradezco, se ha dirigido á evitar que «por un clavo se vaya la herradura»; pero no me ha sorprendido el resultado. Mi trabajo, y motéjeme de Sancho, si así le place, ha sido «cooger agua con arnero» y «padir cufufas en el golfo», como usted dice, con razón, pues bien se me alcanza que «no hay peor sordo que el que no quiere oír»; que «en torcida argolla, no entra la bola»; y que «malto es el árbol que á palos ha de dar el fruto».

Ma queda, sin embargo, la tranquilidad de que «el hacer bien, nunca se pierde», y por más que «ni el bien ni el mal cien años duran», lo hago y me reservo, ya que «arco siempre armado, ó flojo ó quebrado». Renuncio, pues, á esta campaña, dado el estado en que se encuentra.

Además, ya sabe usted que «mejor son cien días de guerra, que un día de batalla»; así es que, dejamos á «cada alma con su palma», y confiamos en que «al freir será el reír», ya que no se ha tenido en cuenta que, «quien cocha agua en garrafa de golpe, más derrama que recoge»; y aquello otro de que «no es bueno desoalbrar al alguacil y acogerse al corredor».

Sigan, pues, en buen hora con la *crusada*, buscando la aguja en el pajar, y celebré que la enconenran, ya que tanto lo desean.

Dios les oiga, y que el pecado sea sordo; mas «no hablan mal del año, hasta que no sea acabado», ni canten albricias, ya que «hasta el fin, nada es dichoso».

Con lo expuesto, daría por terminada esta carta; pero como «el bien suena, y el mal vuela», quiero rectificar dos hechos que usted cita, y que, si bien á mí no se refieren, deban ser rectificados, ya que han sido la base de un «argumento Aquiles», y que la verdad, como usted dice, no es más que una.

Conozco el caso del vino *fuchinado*. Lo sucedido fué, que un centro enológico lo dió por *fuchinado*; otro centro, no de la misma índole, como usted dice, sino municipal, dictaminó lo contrario; y la Estación Agronómica Central, confirmó el primer dictamen, dando la razón al centro enológico.

El otro hecho que usted cita, acaeció mucho antes de que yo tuviera el gusto de venir á esta provincia; pero también de él tengo noticia. No fué un técnico, como usted dice, sino un *práctico*, al que no supo conocer la filoxera, y un técnico la encontró después en la misma uva. La base de su argumento, no es, pues,

como usted la cuenta, sin duda de buena fé y mal informado, sino al revés; así es que... ¡adós *Aquiles*! ¡ve usted como es preferible «aburrirse y no decir», como me aplica en su cuento, que no maldecir!

Y apropósito del cuento; se me olvidaba aplaudirle, ya que le ha salido tan bonito y tan apropiado. Bien presumía que más pronto ó más tarde veríamos su aptitud; así es que no tape las cartas porque se le ve el juego. Debe usted ser muy ducho en eso de los cuentos, ¿verdad? Gracioso cuento y difícil literatura. ¡No dirá que escatimo los aplausos!

Para terminar esta polémica, que ya á nadie interesa, le propongo, por si quiere aceptarlo, que lo mejor será «cochar pelillos á la mar», y demos tiempo al tiempo, y Dios sobre todo y sobre todos.

Termine, pues, y mande como guste á su atento s. s. q. b. e. m.—V. Crespo.

## Torreclilla

Comenzó el mes de julio con calor propio de Sevilla, pues estamos disfrutando 30 grados á la sombra, así es que las cebadas, que estaban atrasadas han adelantado rápidamente en la granazón y madurez y se seguro que en esta quincena han de pasar la mayor parte desde las tierras á las eras.

En los elegantes salones del casino de «La Unión», de esta villa, se verificó en la noche del domingo, una agradable velada musical de bandoína, laúd, bandurria y guitarra, por los conocidos concertistas riojanos señores Duña y Loorden. Ejecutaron un selecto y difícil programa con la perfección á que tienen acostumbrado al público, acreditando una vez más la justa fama que tienen adquirida. Á tan amana sesión, asistieron la mayor parte de los socios, realizando el acto con su presencia muchas bellas torreclillanas, ricamente ataviadas, las que fueron espléndidamente obsequiadas por la Junta directiva.

Y como prueba de lo agradable que resultó la velada, consigno á última hora que en la noche del lunes se repitió, asistiendo también buen número de *dalleñanis* que aplaudieron con entusiasmo todo el programa, finalizando el espectáculo con baile que tanto agradecieron los jóvenes de ambos sexos.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano del simpático é ilustrado profesor del instituto de Orense, nuestro buen amigo y paisano don Leopoldo Sáenz Díez, que viene á su pueblo natal á pasar las vacaciones escolares al lado de su distinguida familia y numerosas relaciones. Bien venido sea el amigo Leopoldo, como aquí le llamamos sus íntimos y es de esperar que con su llegada adquiera animación la juventud torreclillana.

El mercado celebrado el lunes estuvo poco concurrido por encontrarse los labradores en las faenas de la siega; el poco trigo presentado se ha pagado de 41 á 42 reales fanega, la cebada nueva á 30 y la miel á 26 reales arroba. *El Corresponsal.*

## De higiene

¡Agua, mucha agua! Ese es el grito instintivo de los organismos, que, sometidos á la acción del calor estacional, no tienen follaje que les dé sombra, ni vegetación que sostenga en el ambiente la humedad necesaria para mitigar la influencia solar al producirse el desecado de temperatura que acompaña á la evaporación, ni agua y voluntad suficientes para limpiarse la piel, humedecerla, refrigerarla y hasta nivelar el reparto de hidratación de los tejidos, pues la absorción por la piel sana, se efectúa seguramente en la proporcionalidad de las necesidades por regiones, por órganos, así como las eliminaciones de la misma demuestran una electividad equivalente.

Y ese grito sediento y ansioso se acalla ante la perspectiva de un misero botijo, de ese raquítico artefacto á que va quedando reducida la prodigiosa fase neptuniana de la evolución del planeta!

Y que por muchísimos años no falte fuente, arroyo, pozo... ó charca donde llenarlo, que si faltará ya en extensas comarcas de la tierra.

Pues, escalorados los seres vivos, mucho cuidado con el botijo, en su contenido y las consecuencias de «moderadas libaciones» del delicioso *néctar*, si queréis escatimar otras á la estadística demográfica sanitaria de la actualidad estival.

Que al botijo se le ponga un paño humedecido para refrigerarle por la evaporación que se produce en la superficie, ó se le adquiera de barro muy poroso para igual objeto, pues, pero téngase presente que, si bien el agua fresca mitiga mejor la sed, deben de evitarse diferencias térmicas considerables entre el estómago y lo que se ingiere, bien sea comida ó bebida, bien sea caliente ó frío, si la normalidad del estómago se quiere conservar.

La escasez de agua, su estancamiento y el calor actual son circunstancias propicias para desarrollarse infinitos gérmenes en la misma, muchos de los cuales adquieren tamaño para distinguirse á simple vista.

Pero esos que se van son... deliciosas pescadillas que parecen morderte la cola indignada; por no concedérselas la siterativa culinaria que marca su juego.

Los bichos tumbles son más diminutos, más abundantes, más arteros. No se nota su presencia hasta que han hecho el daño, y son productores de cólicos, de... gastritis más ó menos infecciosos, de fiebres varias, algunas palúdicas, otras, las más, intestinales, de variedades tíficas aun no comprendidas por los llamados sabios, y clínicamente necesarias para explicarse el por qué de la variedad de bichitos y sus trabajos respectivos en la especialidad de su oficio patogénico, sin esperar á que el microscopio denuncie esos talleres, para que la mal dirigida policía higiénica persiga á muerte á esos innobles obrerillos con más tesón que la gubernativa á los no muy criminosos monederos falsos.

Siendo un tanto escasas las aguas por falta de lluvia, esos gérmenes están en desarrollo, y al apurar el botijo deben de vaciarse los posos esmeradamente y limpiarse bien antes de llenarlo, porque en la desoantación van quedando sustancias orgánicas y gérmenes á ellas adheridos en cantidad progresivamente mayor para poner en peligro la resistencia digestiva del consumidor, base de defensa contra el ataque de esos bichos, más lógica, y por lo menos más primitiva que la hipotizada sobre el fagocitismo.

Para seleccionar las aguas dedicadas al consumo público, donde esta selección sea posible, indicaré el orden de preferencia que, salvo en casos determinados, debe darse á las mismas, buscando la pureza posible respecto á gérmenes patógenos.

Las más puras son la de fuente (manantial entre breñales); después las de río, si éste es limpio ó relativamente limpio, prefiriéndose las superficiales de la corriente del centro. Después pueden preferirse las de cisterna ó algibe bien construido y esmeradamente limpio, siendo convenientes agitar y solcar algún tiempo el agua al extraerla.

El agua de pozo, si es profundo y limpio puede beberse, pero en último término, por la elevada hidrotimetría que generalmente posee, siendo conveniente también su aireación.

Y si es respecto á cantidad de agua que debe beberse, ésta debiera ser más limitada, no por escasear la hidratación del organismo, sino por repartirla entre el ambiente, insalubramente seco, y el baño antihigiénicamente preterido.

Por no hacerlo así, se va el sediento impelido á ingerir grandes cantidades de agua, obligando al estómago á sustituir la inacción de la piel y aun del pulmón, comprometiendo intimidades digestivas, llevando al interior muchos gérmenes que no pasarían de la piel en el baño y comprometiendo por cantidad y calidad los mecanismos digestivos del intestino, susceptibles de manifestar su trastorno con diarreas ó infecciones ó con ambas cosas á la vez.

Y todo por perseguir sin razonar la refrigeración por el sistema del botijo poroso.

¡Sudando el quilo!

*Daniel Bascuñana.*

## El canal de Lodosa

Los acuerdos tomados por la Comisión gestora de éste, en sesión del 14 de mayo último, han empezado á llevarse á cabo con la discreción, tacto é inteligencia que era de esperar en las personas que se encomendó dar los primeros pasos para llegar á la armonía y conciliación que debe siempre existir entre intereses que han de ser idénticos, entre la riqueza creada por un elemento y la próxima á crearse por el mismo.

Las señoras Barón de Areizaga, don Máximo P. de Quinto, don Antonio F. Navarrete, don Manuel Martín y don Saturnino Ballido, han visitado en Zaragoza á los ingenieros del canal y de la división hidrográfica, don Mariano Royo y don Jenaro Chaca, y de las entrevistas celebradas, han salido muy satisfechos, y de estos señores pudieren oír frases tan halagadoras como las de que el canal Imperial no hará oposición á la construcción del canal de Lodosa, sino que se podrá contar con el apoyo y ayuda del mismo, y de esas de adquirir datos y antecedentes y planes que deban estar en Madrid en las secciones correspondientes del antiguo ministerio de Fomento, hoy de Agricultura.

Sin timbear un momento, la misma comisión que llevó la representación de la gestora en Zaragoza, ha acudido á Madrid, ha empezado sus trabajos de exploración á fin de conseguir lo que el señor Chaca les indicara y se ha de desear hasta poseer cuanto documentación sea necesaria para cumplir lo que ha prometido á la jefatura de la división hidrográfica de Zaragoza.

La de Logroño, representada en estos momentos por un ingeniero joven, ilustrado y ansioso de trabajar, don Víctor Martín, como lo ha demostrado recientemente al recibir á una comisión del sindicato de riegos del río Alhama, de Alfaro, y estar del proyecto de paniso de la Molina, ayudará con actividad é inteligencia las aspiraciones de los que sin decaer un momento, afanosos por traer nuevos elementos de vida á los pueblos, no desmayan y van adelante con la constancia y energía propia y peculiar de las personas que saben sobreponerse á la indiferencia y desaliento notados unas veces del largo expediente y eterna tramitación de los proyectos, otras de la pobreza

de ánimo que se apodera de todos ante tanto desastre.

Merece muchas felicitaciones la comisión que en Zaragoza ha empezado á colocar los jalones de este nuevo camino que se ha de recorrer, ayudados y unidos los pueblos interesados que ven muy próxima una futura riqueza, al admirar los campos de experimentación de la remolacha, cuajados de este desconocido fruto, por otros pueblos, provincias y personas que no quieren todo para ellos, sino que desean se les respete lo que con anterioridad tienen y disfrutan.

## LAGUARDIA

Respondiendo á los deseos de muchos de los suscriptores de esta localidad, desde el lunes próximo asistiremos á las sesiones municipales, y de ellas daremos idea sucinta en esta sección.

Han tomado posesión de los cargos de jefe y vigilante de la cárcel de este partido, don Julián Santana y don Rafael de la Roa.

El primero viene á Laguardia á ejercer sus funciones á virtud de permuta que tenía entablada con el que desempeñaba igual cargo don Gregorio Galvo, y el segundo, nombrado por la dirección de Establecimientos penales.

Con dirección á Vitoria han salido de esta villa nuestros queridos amigos don Isidoro y don Valentín Santamaría.

A Logroño ha regresado don Daniel de Ayala. Feliz viaje.

Se ha celebrado en el salón de actos de nuestro Municipio una gran reunión presidida por el señor Alcalde, acordándose nombrar una junta que gestione cosas de la sociedad Electra-Buño y apure los medios en demanda de mejor alumbrado.

La siega de la cebada continúa en su esplendor, y las operaciones de la era han comenzado.

Los vinos no tienen demanda. Quedan pocas existencias.

Hoy celebra Eloiogo la fiesta de Santa Isabel y con tal motivo muchas personas de esta villa han bajado á solazarse con la clásica gaita.—*R. de Castro.*

## Villarroya

El sábado 30 del pasado, visitó esta villa el excelentísimo é ilustrísimo señor Arzobispo de Burgos, en donde administró el sacramento de la Confirmación.

Una triste é inmensa desgracia estuvo á punto de ocurrirle así como á los que le acompañaban.

Al dejar la carretera por el camino que de la colonia minera dirige á esta villa, y cuando todavía no habían recorrido treinta metros de camino, voló el coche que conducía al ilustre huésped, con don Gerardo Arenzana, beneficiado de Calahorra y profesor del Seminario, otro sacerdote de Burgos y don Hermenegildo Miranda, cura propio de esta parroquia; resultando del vuelco el señor Arzobispo con una herida en la mano derecha, Don Gerardo Arenzana, con otra en el parietal izquierdo por la que arrojó abundante sangre, y magullamiento del cuerpo izquierdo, de cuya mano no podía hacer uso alguno.

Todos resultaron con contusiones de menor importancia.

La herida de S. E. I. fué producida por un pedazo de cristal del carruaje, el que quedó destruido completamente.

No por esto el laborioso apóstol del Señor interrumpió sus tareas, pues desde el lugar del suceso vino á pie á esta villa; no entró en ningún otro lugar que la iglesia, en donde primeramente con la oración, pero persuasiva, plática enseñó al auditorio la senda de los justos, administró el sacramento de la Confirmación, visitó como es costumbre, altares, sacristía y demás dependencias de la iglesia; desde allí tomó la marcha á Moro de Aguas, en donde pernoctó después de cumplir su cometido.

En la misma mañana salió de Arnedo y visitó la parroquia de Turrubión.

Hoy hace lo propio en Ambas Aguas, Návalsea y Poyales, terminando el día en Enríco.

Se nota movimiento de viajeros hacia la Pazarra, colonia balneario en término de Cornago, pero más próximo de esta villa de Villarroya y de Moro de Aguas.

Estos días son esperados, entre otros don Manuel Féliz, profesor del Seminario calagurritano y don Juan Buenaventura Ruiz de la Torre, de Arnedo, con su familia.

Nada se ha dicho aún en este diario de ese establecimiento situado en un rincón de la Rioja; y entre montes, pero en la primera crónica ofrezco á mis lectores darles á conocer esta parlariojana.

En Cornago, la noche de San Pedro, ingresaron en la cárcel por blasfemar y desoatir á la autoridad dos individuos. Cosas del vino.

Hace días que dirigí á LA RIOJA una carta, la que no se ha publicado y apoyo por lo mismo que no ha llegado á esa dirección.

Igualmente sucede con este diario y esto es periódicamente, pues hay meses que no falta un sólo número y en cambio otros no llegan á manos de sus suscriptores la mitad de los números.

Esto es de suponer consista en que los causantes de tales hazañas querrán leer

sin suscribirse y para no gravar tanto los intereses de un solo individuo, se dirán: «yendo por turno con los suscriptores no se nota y leemos gratuitamente.»

En la carta de referencia, decía que días anteriores, por cuestiones surgidas en el riiego, vinieron á las manos los vecinos de Muro de Aguas, Antonio Goitia y Juan de Dios Ramos, resultando el último con siete ó más heridas en distintas partes, inferidas con instrumento punzocortante, por el Antonio, el que ingresó en la cárcel, donde continúa.

El herido, el que primeramente se le creyó muerto, sigue relativamente bien, de lo que nos alegramos.

El día 28 del pasado, sobre las cinco de la tarde, una furiosa tempestad acompañada de truenos, granizo y abundantísima agua, causó perjuicios de consideración en esta jurisdicción y la de Grávalos, en todos los ramos de la agricultura.

El agua caía á torrentes; todo era un río; la tierra arrastrada de las alturas, cubría los sembrados de los llanos; en los que por su situación no sucedió así, el peso del agua hacía inclinar sus espigas hasta el suelo; el cauce de los barrancos no era suficiente para sostener el agua y piedras que sus afluentes terrenos les daban, saliendo de madres y arrestrando por lo tanto consigo cuanto á su paso hallaba.

En Grávalos, las huertas fueron invadidas completamente, hasta el punto de no dejar nada en ellas; en las cerradas, la corriente derribó sus paredes llevándose las puertas, también de las heredades próximas á los barrancos, que habían segado, se llevó las mieses; lo mismo dicen que sucedió en la jurisdicción de Alfaro, término de la Cañada, pero en mayores cantidades.

Un vecino de Aldaizueva de Ebro que venía á éste, se vio sorprendido por una avalancha de agua, en la yasa que sirve de camino, teniendo que encaramarse en una altura y guarecerse en un corral hasta el día siguiente que el improvisado río volvió á ser camino.

En la iglesia de esta villa causó destrozos de poca importancia una descarga eléctrica, la que entrando por la torre bajó al coro, rompiendo el techo.

De varios pueblos nos dicen han sucedido iguales ó análogos casos, pero en ninguno desgracias personales.

### El abrazo de dos pueblos

Con este epígrafe escribe *El Pueblo*, de Buenos Aires:

«A los 90 años de distancia, hé aquí que en la misma plaza donde se congregó el pueblo de mayo para iniciar el rompimiento de los vínculos políticos que la unían con la madre España, como dependencia suya, se congrega, en representación del pueblo de España, un pueblo de nativos españoles, entre nosotros residentes, para entonar ellos también el Himno que consagró la independencia argentina.»

«Nos sentimos conmovidos ante ese espectáculo, que vale más que todas las renuncias de vínculos oficiales entre las cancillerías, porque es el abrazo de dos pueblos y la consagración de un afecto que ha existido siempre más ó menos ávido de manifestarse.»

«Los hijos de esta nación, tradicionalmente caballerosa, han encontrado con este sólo rasgo el camino de nuestro corazón. El sentimiento argentino no puede deestimar tan noble prueba de afecto.»

«Por el contrario, en tanto que las sociedades corales españolas entonen en la plaza de Mayo las estrofas del himno nacional argentino, nuestros conciudadanos elevarán á Dios su espíritu, haciendo votos fervientes por la prosperidad y la gloria de España.»

### VIAJEROS

Ha tomado posesión de su nuevo destino de jefe de Sanidad de la Plaza, nuestro querido amigo el médico mayor militar don Nicanor Cilla, que se encuentra entre nosotros con su bella esposa, nuestra paisana doña Rosario Martínez y sus niños.

Para pasar el verano en sus posesiones de la inmediata villa de Albelda, han llegado de Madrid la señora de Baeorra Ball y su hermosa y afable hija María.

Habiendo terminado brillantemente sus estudios los hijos del exministro de Hacienda y diputado por Santo Domingo de la Calzada don Amós Salvador, vinieron ayer de Madrid juntamente con su distinguida mamá y la elegante y lindísima señorita María Salvador, su prima.

Hoy marchará para Tudela y Barcelona el ilustrado ingeniero inspector de fábricas de la compañía arrendataria de tabacos, nuestro buen amigo don Alejo Sesé con su amable señora y sus preciosos niños.

La ausencia del señor Sesé, después de dirigir con su reconocida competencia y durante varios años la fábrica de Logroño ha de ser sentidísima entre sus numerosos amigos y relacionados, lo mismo que por los empleados y operarios del referido centro fabril; pues únicamente se aprecian las relevantes condiciones de tan modesto funcionario á quien releva el señor Alba, que á juzgar por las primeras impresiones revela aptitudes nada comunes para llenar el vacío que deja el señor Sesé á quien testimoniamos nuestra leal y sincera amistad.

Lleve buen viaje la familia del señor Sesé, que se establecerá en Madrid, y no olvide las arraigadas simpatías que aquí deja.

### De San Sebastián

Con la inauguración de la temporada ha coincidido la desaparición de uno de los establecimientos más renombrados de la localidad.

«La Mallorquina», no solamente pasaba por una acreditada confitería, repostería

y restaurant, sino que era el centro donde la gente de buen tono se daba cita para satisfacer sus necesidades bucolicas.

Su situación privilegiada en uno de los mejores puntos de la ciudad y su elegante aspecto, animaban aquel ángulo de la plaza de Guipúzcoa que en esta estación se llenaba de mesas cubiertas con blanquísimos manteles y en las que se veía siempre almorzar alguna persona conocida.

Por su restaurant habrá pasado seguramente casi toda la gnta de forasteros de España, y en épocas de corridas resultaba aquello el delirio, contándose por miles las comidas servidas.

Esta tan grande la boga adquirida por esta laboriosa familia mallorquina de los Balaguer, Coll y Ripoll, que sus dos establecimientos de Madrid situados en la Puerta del Sol y calle de Jacomestre, no pueden dar abasto á los pedidos y requiere el concurso del socio de San Sebastián, que después de tantos años, se decide á abandonar para instalarse en la Corte.

Una «Mallorquina», más reducida y sin restaurant, continuará prestando sus servicios á la antigua clientela en otro ángulo de la plaza de Guipúzcoa y calle de Camino, pero no tendrá el carácter ni la importancia de la que oesa.

Los forasteros ignorantes de esta novedad van con asombro herméticamente cerradas las puertas y no se explican cómo ha podido liquidar en lo mejor de la temporada la pastelería de su predilección.

«¡Qué lástima, exclamaba una linda pollita riojana. ¡Yo que venía este año á darme un atracón de ensaimadas!»

Los domingueros que van á por su ración de pasteles después de la música del mediodía en el Bonivard, se encontraron anteayer con que se había suprimido el establecimiento, y aunque ya se venía susurrando que era una resolución hace tiempo adoptada, nadie lo creía hasta que se cercioraron por sí mismos.

Muy sentido ha sido por los naturales y forasteros el cierre definitivo de «La Mallorquina.»

Lo que no se ha podido conseguir en tantos años de invocar la Zurrillo, acaba de lograrlo los Fueros en una tarde.

A pesar de la campaña de la prensa que preconizaba las excelencias del sitio donde se alza la estatua de Oquendo, como paseo vespertino en esta época de calor, la gente, apegada á la rutina, continuaba costándose en la Concha, á la que no se puede ir hasta que no se enciende el primer mechero.

Repentinamente cambia el cuadro, y la valediosa diosa Capricho reúne la gente estas tardes festivas en el paseo de los Fueros, aun mejor orientado que la Zurrillo, muy bien escogida para recrearse en estas tardes de verano.

Y no queda más remedio que someterse á la moda en esta ocasión muy práctica y conveniente.

Todo el que en adelante se siente en la Concha de espaldas al mar, será un cursi. La moda, volvemos á repetirlo, esta vez se declara fuerista.

### AUDIENCIA

### Asesinato en Agoncillo

Como recordarán nuestros lectores, el día 6 de julio del año pasado, á cosa de las 9 de la noche, fué villanamente muerto en el pueblo de Agoncillo el agente ejecutivo de la segunda zona del partido de Logroño don Francisco Medrano.

Por suponerles autores ó cómplices del hecho fueron procesados en un principio los jóvenes hermanos Luciano y Servando Sancho Ruiz, la madre de estos Epifania Ruiz Sorzano, Antonio Gutiérrez Royo y José Faes Pascual; habiéndose dictado hace algún tiempo auto de sobresamiento provisional á favor de los tres últimos y continuado el procedimiento contra los hermanos Sancho.

Según dice el señor Fiscal en sus conclusiones, éstos estaban resentidos con el interfecto desde hacía mucho tiempo, porque Medrano trató de exigir por el juzgado al padre de los Sancho una renta, á raíz de la cual Servando juró vengarse de aquél. El hecho supuso que lo realizaron ambos procesados puestos de acuerdo y al asocho, disparando Luciano un tiro de trabuco cuyas postas produjeron la muerte al interfecto.

El acusador privado está de acuerdo con el Fiscal; y el defensor señor Muñoz, considera que los procesados no son los autores del delito que se persigue.

Tanto Luciano como Servando en sus declaraciones negaron su participación en el crimen.

La viuda de Medrano declaró que en cierta ocasión juró Servando que se había de vengar de su marido, y por esto supone que los procesados son los autores del hecho y ésta dice que es la opinión general en el pueblo.

El secretario de la villa, don Manuel Reboiro confirma esta opinión y dice que nadie más que los procesados pudo realizar el hecho, por los resentimientos nacidos en el embargo intentado por Medrano. Hace también cargos á la madre de los procesados, que dice había vida íntima con Antonio Gutiérrez (a) Cachorro.

Luego desolaran varios testigos que fueron los primeros que llegaron á auxiliar al interfecto después de harido, los cuales manifiestan que éste no dijo antes de morir sino «que le habíaa tirado á boca de hierro y que habían corrido hacia las afueras.»

Después declara María Alfaro, tabernera, en cuya casa se hospedaba Francisco Medrano, la cual dice que la noche de autos, antes de ocurrir el hecho, estuvo Luciano con una manta morellana doblada al hombro en un establecimiento y se tomó una copa, diciéndole que se iba á regar, éin que ella se lo preguntase.

Antonio Gutiérrez y su hijo Eugenio declararon en contra de los procesados,

habiéndoles cargos que estos trataron de desvirtuar en distintos oareos.

Hoy á las nueve continuará la vista.

### REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacimientos: Pedro Fermín Tabuenca Gómez y Marcial Pascual Sáenz. Defunciones: Ninguna.

### SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY 4 DE JULIO.—San Laureano, arzobispo de Sevilla, mártir, y Santos Elías y Flaviano, obispos.

La Misa y Oficio divino son de San Juan-Anto-Portam-Latinam, con rito doble mayor y color encarnado.

SANTOS DE MAÑANA 5 DE JULIO.—Santos Cirilo y Metodio, obispos; Miguel de los Santos, confesor, y Santa Filomena, virgen.

La Misa y Oficio divino son de San Antonio María Zacarías, con rito doble y color blanco.

Semaneros de Sacramentos para asistir á enfermos Redonda, D. Ciriaeo Garrido, fonda de Soto. Santiago, D. Cristino Vallejo, fonda, 1. 3.º

Palacio, D. Jorge Conde, Mayor, 117, 3.º

### CULTOS PARA HOY

EN SANTIAGO.—Continúa la novena al Santísimo Sacramento, comenzando á las seis de la tarde con la exposición de S. D. M. Rosario, lectura de la novena, sermón, Santo Dios y terminándose con la reserva.

### AVISOS Y NOTICIAS

Ocupados la mayor parte de los labradores en las incipientes pero necesarias faenas de la siega, el mercado de ayer se resintió de falta de concurrentes en cuanto se refiere á la oferta.

Ha continuado vendiéndose la fanega de trigo de 11 á 11'50 pesetas; la de cebada se pagó á 5'75 y 6; la de alubias de la tierra á 15, y la de habas se hizo, viejas á 7 y las nuevas á 8'25 pesetas.

El médico especialista del Gabinete Ortopédico de Madrid, recibirá de 11 á 6 en el Hotel del Comercio los días 3 y 4 á las personas que deseen consultarle.

Durante el pasado mayo, España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la República 297.419 hectolitros de vinos ordinarios y 20.333 de licor que suman en conjunto 317.802. De estos han ido al consumo francés 235.302 hectolitros que unidos á los 1.199.733 de los cuatro pasados meses, suman 1.435.035 hectolitros valorados en 49.180.000 francos. En igual mes de 1899, nuestra importación fué de 410.948 hectolitros, lo que hace una diferencia á favor de mayo del año anterior de 93.146 hectolitros. Italia durante el citado mes ha importado 21.353 contra 8.219 que envió en igual mes de 1899. Al consumo francés han ido 15.372 hectolitros de vinos italianos, mientras que el de los españoles, como hemos dicho, sube á 235.302 hectolitros.

En resumen, desde el 1.º de enero al 31 mayo de este año, la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 1.761.749 hectolitros, contra 1.724.716 que importamos en igual tiempo de 1899, por lo que resulta á favor de los cinco primeros meses de 1900 una diferencia de 37.033 hectolitros.

En el citado mes de mayo, Argelia ha importado á Francia 229.436 hectolitros de vinos; Portugal 164; Túnez 3.593 y otros países (ordinarios y de licor) 54.608 hectolitros.

El domingo ó el lunes se extraviaron un resguardo de la deuda exterior por 500 pesetas, extendido á nombre de Isidoro Raza, tres billetes de 25 pesetas y una moneda de oro de 25 pesetas también, todo dentro de una bolsita.

La persona que los hubiera encontrado puede entregarlos en esta Administración donde se gratificará. El resguardo sólo es válido para su dueño el que suplía al que lo haya recogido lo deposite en cualquiera de los buzones de correos, si es que tiene algún inconveniente en presentarlo en esta Administración.

Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia é inapetencia, tómese el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos. Hay imitaciones.—Pídase Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, único que cura.

Vista la buena aptitud y el aprovechamiento demostrado por los niños de la escuela de Velosillo (Yanguas) en los exámenes últimamente celebrados bajo la dirección de nuestra paisana doña Gumersinda Ullera, aquel Ayuntamiento le ha dado un voto de gracias, recomendándola á la superioridad.

El acreditado relojero Angel Barruso que estaba establecido en la calle del Mercado (Portales), núm. 43, ofrece provisionalmente su nueva casa en la calle del Mercado, núm. 37, piso segundo, izquierda, donde con motivo del traslado forzoso y mientras prepara otro nuevo local, cederá todas sus existencias á precios muy baratos.

Ayer dió á luz una niña la esposa del cirujano dentista nuestro amigo don Eusebio González. El parto fué felicísimo y tanto la madre como la recién nacida continúan en estado satisfactorio, por lo que les felicitamos.

El establecimiento de aguas NITRO-GENADAS de UBERUAGA DE UBILLA (Marquis, Vizcaya) se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones. Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho, por ser las únicas análogas á las de Pantieosa. Se remiten gratis Memorias y guías á quien las pida.

El domingo, en el paseo del Espolón se perdió una cadena de coral con varios dije. —La persona que la haya encontrado pueda entregarla al dueño del café Scizo en donde se le gratificará.

A consecuencia de los sucesos de Filipinas, nuestros paganos los señores Marín,

acreditados comerciantes en Manila, se han establecido en Logroño, donde se dedicarán á la compra-venta de cereales, legumbres y harinas; así como negocios de importación y exportación.

El domicilio provisional lo tienen en el Hotel de París, y en breve se instalarán en el Muro del Carmen, 2, entresuelo.

No dudamos que dados las muchas relaciones de los señores Marín en el Archipiélago Filipino, ha de salir ganando nuestra provincia con tan acreditada casa.

### GONZALEZ

Cirujano-dentista Sagasta, 14, TELÉFONO 93, Logroño.

VINAGRES.—Se compran en la fábrica de conservas de Trevijano é hijos.—Logroño.

Según nuestros informes, la Dirección General de Trabajos Estadísticos, en vista de la brillante hoja de servicios del jefe de la provincia de Logroño don Abdón Senén Galbán, ha dispuesto que continúe prestandoles en la misma, disfrutando del sueldo que como ascendido le corresponde. Lo celebramos de todas veras.

Acaban de recibirse en el pabellón de las señoras Trevijano las riquísimas manoteadas de Tiedra, á 450 pesetas el kilo.

El empresario señor Carasa va á reforzar la compañía que bajo la dirección de don Salvador Orozco trabaja estos días en Nájera, y pronto recorrerá algunos teatros del Norte con artistas de reconocidas simpatías, entre ellos el señor Santiago.

En los centros oficiales se recibió ayer un despacho del Alcalde de Santo Domingo con noticias un tanto alarmantes á juzgar porque más tarde salían con dirección á dicha ciudad 30 guardias civiles al mando del teniente señor Villena.

Desaparece inmediatamente el dolor de muelas acudiendo á la consulta del reputado dentista señor Gurrea. Mercado, 37, segundo.

Ayer llegó á Logroño con objeto de revisar las tropas de su mando, el Capitán general del distrito don Manuel Macías, el cual se hospedó en el Gobierno civil; pues parece ser que le une estrecha amistad con el Gobernador señor Baamonde.

Ha zarpado del puerto de Buenos Aires el vapor de la Transatlántica «P. Satrústegui».

La Gaceta publica una Real orden del ministro de la Gobernación disponiendo que las juntas de gobierno de los Colegios de médicos y farmacéuticos deberán acordar ó negar la inscripción de los profesores en el improrrogable plazo de un mes desde la solicitud del interesado.

Maletas desde 275 pesetas. Baules desde 4 pesetas. Correas, sacos finos para viaje. Detail de Román Maguregui.—Gran surtido.

Para no molestar á mis clientes con pruebas ni composuras, durante mi estancia en París me ha provisto del nuevo aparato y sistema de tomar medidas, así como de elegantes figurines, de Londres y París. Dicho aparato lo han experimentado los principales maestros sastres de dicha capital y lo doy á conocer en mi casa, calle del Mercado número 33 pisoteroero.—Juan Cruz San Martín.

### Bacalao fresco

de Lange, Escocia, Islandia y Noruega, en clases superiores. Gran surtido de conservas de pescados: se han recibido en el comercio de la viuda de H. Arza.

Las aguas de Gaviaria son de éxito seguro en el tratamiento de todas las enfermedades de la piel.—Gran balneario, próximo á San Sebastián.—Véase anuncio en 4.ª plaza.

Del almacén de vinos de don M. F. Heredia se han despachado en el segundo trimestre del año corriente 165 expediciones con destino á Montevideo, Cuba, Puerto Rico, Panamá, Colón, Guayaquil y otras en Américas; Inglaterra, Suiza, Francia, etc., en el extranjero; y diferentes provincias de España, arrojando entre todas un total de 73 pipas, 365 cajas, 140 quarterolas y 25 brriler.

### Sucursal de Domingo Hospital, Sagasta 21

Además de los artículos género de punto, tiras bordadas, puntillas, pañuelos, mantelerías y confección de ropa blanca para señora y niños, se ha recibido un bonito surtido en cortinones, estores, visillos y otras muchas novedades, todo á precios de fábrica.

Lo dicen todos los que sufren del estómago: «Mealivio con el uso de Seltz Pons».

En el comercio de Luciano Falco, se han recibido las más selectas novedades para trajes de caballero, en lanillas y otros géneros para la temporada de primavera y verano. San Blas, 2, y Mercado, 26.—Precio fijo.

### GALLETA

Carbón superior especial para cocinas económicas.—Ezequiel Lorza y Farias, Rodríguez Paterna, 22, y Baños, 4.

### Monte de Piedad de Logroño

### SUBASTA

El día ocho del mes actual, tendrá lugar la subasta trimestral de todos los efectos vendidos hasta 30 de abril que no sen renovados ó retirados antes de las cinco de la tarde del día 7.

Predicciones atmosféricas de Escolástico para los días que restan de esta quincena: días 4 y 5, turbulencias y tronadas; 6 al 8, atmósfera pesada; 9 al 11, régimen brumoso y calor; 12 al 14, calor excesivo; 15, nubarrones, relámpagos y alguna tronada. En fin, una apoteosis final en toda regla.

### Para resistir á la influenza

El señor Lédan, de 24 años, institutor de Le Saint, Morbihan, Francia, ha sufrido varias enfermedades sucesivamente y su ejemplo es de una utilidad incontestable en estos momentos en que una enfermedad epidémica hace tantos estragos. Dicho señor tuvo la influenza, pero en circunstancias tales, que si no hubiera tenido una gran resistencia, sin duda alguna hubiera sucumbido á dicha enfermedad. Afortunadamente á consecuencia de dos enfermedades graves, había tomado un regenerador energético de la sangre, con lo que había recobrado nuevas fuerzas. Las Píldoras Pink le habían curado de los efectos de una fiebre tifoidea y de una inflamación de las venas. Había llegado á tal estado de agotamiento que los médicos tenían graves complicaciones. Tomó entonces las Píldoras Pink y se restableció por completo, de lo que da fé el siguiente certificado: «El infrascrito Pierre Lédan, institutor de Le Saint, Morbihan, declara que habiendo tenido una fiebre tifoidea y después inflamación de las venas, ha tomado las Píldoras Pink con éxito completo. Se desahogó en aquel entonces de poder salvarme y se me creía atacado de tuberculosis. Pronto, no obstante, me puse mejor con gran sorpresa de todos y hoy he recuperado las fuerzas y el buen color gracias á las Píldoras Pink.»



Pero hé aquí que se hace más interesante el asunto; después de haber dado las gracias al señor Lédan por su preciosa certificación, se le pidió su fotografía; un mes se hizo esperar su contestación, que es como sigue:

«Si no les he contestado antes, ha sido por causa de haber tenido entretanto un ataque de influenza ó de gripe. Hoy después de este nuevo golpe, tengo quizás todavía mejor semblante que antes. Con mi último gusto les autorizo para publicar mi certificación por el uso de las Píldoras Pink. Pago de este modo una deuda de gratitud. Adjunta va mi fotografía.»

Todos los que conocen la eficacia de las Píldoras Pink en la reconstitución de las fuerzas y la regeneración de la sangre, comprenderán fácilmente cómo han operado en el caso del señor Lédan. Después de haberle curado de las consecuencias de dos enfermedades graves, han dado á su sangre una fuerza tal, que una enfermedad tan pernicioso como la influenza no ha tenido más que una acción negativa en él. Las Píldoras Pink obrarán de la misma manera en las enfermedades que son consecuencia de la debilitación de la sangre, como la anemia, la clorosis, la sciática, el reuma y las enfermedades nerviosas. Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gabilan et Co., farmacéuticos de primera clase, París, se hallan de venta en casa de D. Patricio Gómez, Logroño y en todas las buenas farmacias al precio de Ptas. 4 la caja ó Ptas. 21 las 6 cajas. Nuestro representante para España, Frans Janssens, Paseo de gracia, 67, Barcelona.

### H. Sánchez C. de Alconedo

COULISTA Calle del Mercado, 37, 3.º—LOGROÑO Consultas diarias y operaciones, de 11 á 1 y de 3 á 4 Gratis á los pobres.

### RUIZ, Cirujano-dentista

Dentaduras nuevo sistema, orificios, Y todo lo concerniente á la cirugía dental, garantizando los trabajos. Mercado, 32, Pral. Logroño.

### Telegramas

### NOTRO SERVICIO PARTICULAR

Madrid 3—5 t.

### Funerales

En la Iglesia de San Luis, se han verificado funerales por los marinos que perecieron hace dos años en el combate naval de Santiago de Cuba.

Han sido muy solemnes, concurrendo los generales, jefes y oficiales de la Armada que residen en Madrid, entre los cuales estaban bastantes de los supervivientes de aquel combate.

### Un traidor

En Nancy ha sido detenido el exoficial francés Courbeil, acusado de haber facilitado al Gobierno alemán, croquis de los fuertes franceses.

### Inglés y boers

Dicen de Londres que el general Buller confiesa que ha sido derrotado por los boers en Amerspoort, teniendo que retirarse con bastantes pérdidas.

Los boers se rehicieron, persiguiéndole obstinadamente, pero los ingleses se retiraron con orden.

De Lorenzo Marques dicen que diez mil ingleses atacaron á los boers, sosteniendo éstos sus posiciones. Después de un rudo combate se retiraron los boers. Los ingleses tuvieron grandes pérdidas.

Un doctor inglés que sirve en el ejército del Transvaal, prepara un folleto

relatando los grandes abusos que se cometen en los hospitales del Africa del Sur, y los perjuicios que con ello sufren los soldados.

En Pretoria se ha reparado una proclama en la que el general inglés amenaza a los burghers con fuertes multas y confiscación de bienes si no denuncian, sabiéndolo, la presencia de fuerzas boers.

Un siniestro

Dicen de Nueva York que van extraídos del río 49 cadáveres de las víctimas que perecieron en el incendio de los Docks y barcos atracados.

Todos los cadáveres aparecen con horribles mutilaciones.

A bordo de los buques también se han encontrado cadáveres en los rincones.

De China

La embajada China en San Petersburgo está custodiada por las tropas rusas, por el temor de que sea atropellada por las turbas indignadas con las noticias que llegan de Oriente.

De Berlín dicen que muy en breve marcharán a China cinco cruceros alemanes con tropas de desembarco.

Los embajadores europeos han celebrado una reunión, acordando no considerar a China en estado de guerra por las complicaciones que pudiera traer para las potencias europeas, siguiendo en inteligencia para proteger los intereses cristianos contra la rebelión de los boxers. Considerase difícil que pueda sostenerse largo tiempo tal situación.

Bolsa

Table with 3 columns: Cotización del 30 de hoy, 1 por 100 interior al contado, exterior, amortizable, nuevo, Cajas 1888, 1890, Filipinas, Banco de España, Cambio con París.

Madrid, 3-8 n.

Obispo catalanista

Hoy á llegado á Madrid el Obispo de Barcelona señor Morgades. Salió á esperarlo á la estación el señor Dato, quien le anunció que mañana sería recibido por la Reina.

El Obispo se hospeda en el colegio de Escolapios.

Firma

Se ha firmado la revisión del contrato con la compañía arrendataria de cerillas, en la forma deseada por ésta. Se aumenta el canon, para el Tesoro.

Embajador español

El señor Silvela ha dicho que seguirá ignorando la situación del representante de España en China, que se cree asesinado por los rebeldes.

Otro empréstita

El señor Villaverde ha dicho que las bases que han de aplicarse á la conversión de deudas coloniales en españolas se remitirán á informe del Banco Hispano Colonial, firmándose después en breve plazo para llevarlas á efecto inmediatamente.

Resistencia

Dicen de Barcelona que una cuerda de presos al salir de la cárcel para ir á otros puntos, se tiraron al suelo, negándose á marchar. Uno de ellos resultó herido. La guardia civil que los custodiaba se vió obligada á volverlos á meter en la cárcel.

Visita

Dicen de París que en breve visitará los puertos de Francia una escuadra alemana.

Madrid, 4-3'30 m.

Combinación de gobernadores

La anunciada combinación de gobernadores quedará firmada antes de marchar la Corte á San Sebastián.

Se sabe que el gobernador de Oviedo será trasladado y que la combinación se extenderá á siete provincias.

Negativa

De nuevo ha negado el ministro de Estado que exista tratado secreto entre España y Francia.

Un «vivo»

En Tarragona ha sido apresado un individuo en el momento de presentarse en la Administración de Correos para recoger un pliego certificado. Se le ocuparon un cheque y varias cartas de casas de banca extranjeras.

Se le supone autor de algunos timos.

De la China

En el barrio extranjero de Pekín hay un incesante fuego de fusilería. Las fuerzas internacionales resultan inferiores á las de los sitiadores.

Se tienen noticias de que ha sido asesinado el personal de otras dos embajadas.

Doctor L. ZABALA

de la facultad de Paris 5, Muro de las Escuelas, 5. E. farmacias de la matriz y vías urinarias. Consulta de 11 á 1 todos los días, excepto los martes en Haro fonda de la Adela, de 10 á 1. Los jueves en Nájera fonda de la Estrella, de 10 á 1.

Herrero y Riva, Banqueros

Compra de oro.—Giro de letras sobre España y Extranjero.—Compra y venta de valores cotizables en Bolsa. Conversión del 4 por 100 exterior en interior y agregación de las hojas de cupones en el exterior. Compra y venta de residuos del exterior producidos por la conversión.

VENTA DE FINCAS

Se venden todas las fincas rústicas, que á continuación se expresan, juntas ó separadamente, pertenecientes á los herederos de D.ª Martina y doña Leoncia Urquiza, sitas en esta jurisdicción de Logroño. Para tratar dirigirse á Julián Pindo y Urquiza, matadero de cerdos. Logroño.

Cabida de las fincas y su término

Table with 2 columns: EN REGADÍO Egs. Cls., EN SECANO Egs. Cls. Includes entries like Una huerta, camino de Villamediana, En Carra Lardero, Camino Alberite, Idem, En Caserjos.

SEBASTIÁN CLARÍN E HIJO

BANQUEROS.—LOGROÑO. Compran oro á los cambios del día. Giro de letras sobre España y Extranjero. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa.

Sastrería de JULIÁN INIGUEZ

Calle de Sagasta, esquina a Carnicerías. En esta antigua y acreditada casa, se construyen con esmero toda clase de prendas, tanto de paisano como de militares y talares á precios sin competencia. Trajes de americana desde 15 pesetas sin forro y 20 con forro.

Grandes hoteles

Hotel Mendez Núñez, en Pontevedra. Hotel de Europa, Haro (Rioja). Proprietarios: Juan Prada é hijos.

Baldosilla

blanca y encarnada, lo mejor que se fabrica, de Arcos de Medonali. B. RIDRUEJO. Depósito para la venta, en los almacenes de hierros de la viuda é hijos de J. Jiménez, Compañía, 6 y Delicias, 6.

Profesora de bordados

Ofrece sus servicios con puntualidad cuantos encargos se le confían. Dará lecciones de bordados en blanco y color, todo á precios módicos. Muro de las Escuelas, letra G, 4.ª, derecha.

Ocasión. Se venden juntos ó separados 8 espejos de cuerpo entero, altura 2'22 metros y ancho 1'13. También se venden dos toldos de lona con armazón de hierro. Calle de Caballería 7; Remigio Jimeno.

Piano. Se vende uno muy bueno. Informarán calle del Mercado, número 132 (casa de Juan de Dios, el colchonero).

Academia de corte para señoras de 15 años en adelante. Se enseña á cortar, preparar y adornar con arreglo á los últimos modelos de los figurines de novedad. Honorarios, 50 céntimos diarios. Puede aprenderse en un mes. Horas de 11 á 1 y de 3 á 5. Isidra Ruiz, Mayor, 76.

Panteones en venta. Los hay de varias clases. Dirigirse á la calle de Carnicerías, 21, tocinería, y plaza de la Constitución, 23, á Casimiro Prada.

Lecciones. Benito V. Anguiano y Escolar, maestro normal de la Escuela Central, da lecciones particulares en su casa y á domicilio. San Roque, núm. 7, Logroño.

Oficial barbero. Se necesita uno en casa de Domingo Calvo, Viana (Navarra).

Planchadora. Luisa Leza, venida de Barcelona, ofrece sus servicios á precios económicos. Ruavizja, 54.

ACADEMIA de Francés y Matemáticas

Delicias, 2, 2.ª, izquierda (establecida antes San Blas, 14)

PREPARACIÓN PARA TELÉGRAFOS

Baños de Fuente-Caliente

MIRANDA DE EBRO

HOTEL DEL PARAISO

Muy próximo al manantial y recientemente construido con espaciosas y sanas habitaciones excelentemente amuebladas.

Hay mesa redonda y cocina particular para el que desee comer por su cuenta. Para detalles, dirigirse á su propietario don MANUEL ANGULO, Miranda de Ebro.

NOBRIJAS

Una casada, de 20 años y con esbozo de pocos días, desea criar en su casa en el pueblo de Fricio, cerca de Nájera. Informará el farmacéutico de Logroño don Benito Lanzagart.

Hay una casada con leche fresca que desea criar en su casa en El Villar (Alava). Informarán en la posada de San Antonio, calle Mayor.

Hay una soltera, de 24 años, robusta, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán, calle de Herrerías, 16, 2.ª.

Se necesita una no robusta, casada ó viuda y de buenas referencias. Informarán calle del general Vara de Rey, Hotel número 3.

Casa en venta. Se vende en buenas condiciones la número 12 de la calle mayor. Informará D. Juan Manuel Farías, Mayor, 102, ó don Victor Abeytua, Sagasta, 13.

Guarnicioneros. Hacen falta en casa de Pelegrin Urzay, en Nájera. Dirigirse á dicho señor.

Vino viejo de cosechero. Se vende á 4'50 ptas. la octava. Aceite viejo á 21 pesetas cántara, en casa de don Manuel Urbicis, Muro del Silete, 3'.

GRAN FÁBRICA DE HIELO ARTIFICIAL

PRECIOS BARATÍSIMOS. Competencia con la nieve y el hielo EXPORTACIÓN. Joaquín Mayoral.—Logroño.

Pérdida de un macho

El día primero del presente mes, desapareció de la feria de Burgos, un macho de la casa de Paulino Cortés de Burgos, cuyo dueño es Mariano García Ruiz, vecino de Logroño. Tiene el mencionado macho 5 años de edad, 7 cuartas y dos dedos de alto, pelo castaño, con puntas blancas en el cuello y en la cañilla izquierda una línea recta, marca del García, hecha con tijera. El que adquiriera alguna noticia del referido animal, puede dirigirse á Paulino Cortés, Parador de la Merced (Burgos), ó á Mariano García, calle de la Cadena, núm. 3, Logroño, ó á don Felipe Cabiada, en Sorja.

Almoneda

Sólo por ocho días se hace. Mayor, 110, segundo.

Se arrienda

el piso primero de la casa número 1, de la calle del Norte, nuevo, con dos cocinas y á propósito para familia numerosa ó dos bien unidas. Informará don Manuel Oteiza, en la fábrica de aguardientes de la misma calle.

Venta

En la ropería de Ventura Estivariz, calle de la Imprenta, núm. 12, se venden toda clase de imágenes de madera construidas por un gran escultor. También se vende un órgano, propio para una capilla ó habitación. Se dará todo muy arreglado.

BAÑOS

Desde el día 25, quedan abiertos los baños del Instituto Higiénico durante las horas que se disponga de agua.

Chocolate-Tejada

(Casa fundada en 1846) Muro de los Reyes, núm. 10, 2.ª Hotel París Estación, 4, Logroño

Espaciosas y cómodas habitaciones, comedores independientes. Se sirven comidas á todas horas. Cubierto de dos pasajes en adelante. Servicio á la carta. Precios módicos.

Casa en Varea

Se vende la que ocupa la escuela de niñas. Herrerías, 3, tercero, Logroño, dará razón.

MECÁNICO

Se arreglan con prontitud y perfección toda clase de máquinas de coser. Se pasa á domicilio avisando. Hospedaje del Carmen, calle de la Compañía.

Tejedor

Se necesita un oficial que sepa su obligación. Dirigirse á don Claudio García, en Nájera, plaza de la Cárcel, núm. 3.

Gran fábrica de cal hidráulica DE BOMERO Y OCHOA

Torrejilla de Cameros. Precios sin competencia.—Clase superior

ENVASES

Se venden 200 barriles de 70 á 75 litros y 200 cuartillos superiores de roble, de 190 á 105 litros, á 8 y 10 pesetas respectivamente. Remítanse muestras á quien desee adquirirlas, Manuel Ocaeriz, Esalaya, 10, Pamplona.

Traspaso de peluquería

Se hace de la de Euplio Sotelo, situada en la calle de Sagasta, por tener que ausentarse su dueño de esta capital.

Se desea comprar

una pieza ó huerta de 3 á 8 fanegas en las inmediaciones de la ciudad. Dirigirse á esta Administración á nombre de D. Nicolás N.

PIA ALONSO

PEINADORA BI-BAINA. Ofrece sus servicios, calle del Mercado, 69, bajo.

CHARGEURS REUNIS

El día 25 de julio saldrá del puerto de Pasajes, directamente para Montevideo y Buenos Aires, sin escalas al Brasil, el vapor

California

efectuando su viaje en 33 días. Se admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse á Don E. Incamps, Agente de la Compañía en Pasajes.

Oficiales y aprendices

en el taller de herrería del fabricante de cocinas don Marcelino Estefanía, de Haro, se necesitan dos de cada clase.

Venta de casas

Se venden una en la calle del Mercado, 25, y otra en el muro San Blas, núm. 34, frente al teatro. Dirigirse á su dueño don Rufino (Ojolindo) Zubano, 6, 2.ª.

Chocolates

Los chocolates de Caixto Martínez (de Lodos), géneros de toda confianza, se expanden en el depósito de la calle de San Juan, Barbería de Aníres Sáenz, y en la calle Herrerías, antigua casa de Marsodán, almacén de don Joaquín Saldaña.

CONRADO ORTEGA GUARNICIONERO

hijo del acreditado maestro sillero-guarnicionero, de Logroño, don Martín Ortega, ofrece al público su taller en la inmediata ciudad de Viana (Navarra).

En estas casas se venden impermeables ingleses á la medida y garantizados.

Inyección Lanzagoría

Cura en pocos días y sin necesidad de medicamentos al interior, las purgaciones, fujos blancos, etcétera. Fraseo dos pasajes. Mercado, 88, farmacia.

TERESA ELÍAS COSETERA

MAYOR, NÚM. 55, LOGROÑO. Ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de costurería en general. Se construyen corsés de todas clases y formas y se hace toda clase de arreglos por estropeados que estén. Especialidad en corsés ortopédicos para corregir toda clase de deformidades del cuerpo humano. Precios sumamente económicos.

Verdaderas gangas

Vacas suizas, holandesas y montañesas de gran producción de leche y precios al alcance de todos, desde el más económico hasta 1.500 ptas. Terneros para padres, de pura raza suiza y holandesa, muy baratos. Nadie puede competir con la ganadería de MAYORAL, Logroño.

Abonos minerales. LA VERDAD. Logroño

Para la época actual de primavera encontrará el consumidor un buen surtido de Abonos para hortaliças, huertas y toda clase de leguminosas; se preparan abonos para olivos, remolacha y toda clase de plantas y arbustos. Probad los productos de esta casa, que constantemente recibe plácemes de los consumidores por el buen resultado obtenido.

LA AMUEBLADORA

MUEBLES. SILLERÍAS, TAPICERÍA Y CORTINAJES

ALMACÉN DE MUEBLES DE TODAS CLASES

Taller, Juan Lobo, núm. 2.—Almacén, Mercado, núm. 73.—Teléfono, núm. 80

Completo surtido de toda clase de muebles, con un 20 por 100 de economía sobre los precios de otras poblaciones acreditadas en esta industria. Se reciben encargos de todas clases en mobiliarios de todos los estilos y formas que se deseen, á precios tan reducidos que todo el que tenga que amueblar una casa debe visitar «La Amuebladora» para poder apreciar los trabajos que ejecuta y la economía que se obtiene comprando los muebles en dicha casa.—Corta y confección especial de cortinajes para gabinetes, salones, comedores, despachos, vestíbulos y boas-alcobas á la italiana. En esta casa se necesitan dos oficiales ebanistas y un tornero.

(LA AMUEBLADORA).—BASILIO GARCÍA.—MERCADO, 73

A los vinitores y negociantes en vinos



En la fábrica de tonelería mayor de D. Miguel Iriarte é hijo, establecida en Tafalla (Navarra) cuyas vasijas han merecido premios de primera y segunda clase, en las exposiciones de Valladolid y Logroño, se construyen rápidamente, por medio de sus máquinas ad hoc, las mejores cubas ó tinos, con maderas superiores de roble, purificado al vapor, para elaborar y conservar los vinos ó aguardientes, alcoholes y aceites, á precios muy económicos.



Representante en Logroño, don Francisco Pérez Caballero, Mayor, número 75.

Baños y aguas sulfurosas, ferro-manganíferas

DE ORMÁIZTEGUI (Guipúzcoa)

una hora de San Sebastián, con estación férrea en la línea del Norte

Desde 1.ª de junio á fin de septiembre, se halla abierto este acreditado y antiguo establecimiento, cuyas aguas son tan beneficiosas para combatir las diatesis escrofulosas y harpáticas, así como para reconstituir y entonar toda economía debilitada y abatida por pérdidas y padecimientos físicos ó morales.

Todos los años heredita la experiencia lo útil que son estas aguas en las manifestaciones herpéticas de la piel, membranas mucosas y útero-vaginales, en las oftalmías palpebrales y oculares crónicas, en las escrofulides, infartos, úlceras, leucorreas, otorreas y demás afectos escrofulosos; en las clorosis, anemias y cloro-anemias; en el raquitismo y depauperación general congénita; por medio de la purificación de estas aguas se observan admirables resultados en las enfermedades de la garganta, bronquios y fosas nasales y en otras varias dolencias.

Situado debajo del grandioso y pintoresco viaducto y al pié de la estación, es fácil y cómodo el viaje directo por la línea del Norte hasta la estación de Ormaiztegui por los tranes correos y mixtos. Para los tranes expresos tómesse billete á la estación de Beasain y avisando antipadamente la llegada á la administración del balneario, pasará á recogerlos el carruaje del establecimiento, recorriendo el pintoresco trayecto de 25 minutos.

Fonda inmejorable y para toda clase de fortunas, con mesa de primera á 6'50 pesetas y de segunda á 4 pesetas diarias incluso habitación y servicio. Servicios especiales, precios convencionales. Capilla dentro del balneario. Correo diario mañana y tarde. Campaña alegre y fértil.

Para mas detalles dirigirse á los propietarios Zanguita hermanos.

Fábrica de gaseosas y agua de Seltz

Depósito de cervezas de «La Cruz Blanca» de Santander

MARTINEZ LAUESTA

VEGA, 27.—VINOS.—HARO

Elaboración esmerada.—Servicio á domicilio

Depósito en Santo Domingo, Don Miguel Poves

GRAN BALNEARIO DE CUCHO

PROVINCIA DE BURGOS.—MIRANDA DE EBRO.—MANZANOS.

Estas AGUAS SULFHDRICAS son, según eminencias médicas, las mejores en su clase, y lo comprueban las estadísticas oficiales, que dan un 85 por 100 de curados. Temporada oficial, de 25 de junio á 25 de septiembre.

MÉDICO DIRECTOR, DON CARLOS MANGLANO

La cocina se halla á cargo de dos afamados cocineros.—Servicio esmerado.

El magnífico vapor de 12.000 toneladas MENDOZA

de la Compañía Hamburguesa Sud-americana

saldrá del puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires, el 7 de julio.

Para fletes, carga y pasajes, dirigirse en Logroño, á su agente Ubaldo González Díaz, muro Escuelas, letra B, 3.ª

¡Gran liquidación de calzado!

En la imperiosa necesidad de tener que trasladarme de local para el desarrollo de mis negocios, hago saber al público que, todo el mes de junio, se venderán los calzados de mi establecimiento á precios sumamente baratos.

El nuevo local será en los Portales, núm. 43, junto á la librería de la Sra. Vda. de Venancio de Pablo y frente á la ensuadernación de Carlos Gil.

Zapatería de Zaldivar, Mercado, núm. 35.—Logroño



COQUELUCHE

CATARROS, BRONQUITIS LEVES, GRIPPE, INFLUENZA

JARABE SERAFON

DE GUAYACOL Y BROMOFORMO

Calma la Tos y disminuye la expectoración

PODEROSO medicamento contra la COQUELUCHE de los niños

No contiene morfina ni alcaloides, y puede administrarse á los niños sin peligro alguno

COQUELUCHE

JARABE SERAFON

DE GUAYACOL Y BROMOFORMO

Calma la Tos y disminuye la expectoración

PODEROSO medicamento contra la COQUELUCHE de los niños

No contiene morfina ni alcaloides, y puede administrarse á los niños sin peligro alguno

COQUELUCHE

JARABE SERAFON

DE GUAYACOL Y BROMOFORMO

Calma la Tos y disminuye la expectoración

PODEROSO medicamento contra la COQUELUCHE de los niños

No contiene morfina ni alcaloides, y puede administrarse á los niños sin peligro alguno

COQUELUCHE

JARABE SERAFON

DE GUAYACOL Y BROMOFORMO

Calma la Tos y disminuye la expectoración

PODEROSO medicamento contra la COQUELUCHE de los niños

No contiene morfina ni alcaloides, y puede administrarse á los niños sin peligro alguno

COQUELUCHE

JARABE SERAFON

DE GUAYACOL Y BROMOFORMO

Calma la Tos y disminuye la expectoración

PODEROSO medicamento contra la COQUELUCHE de los niños

No contiene morfina ni alcaloides, y puede administrarse á los niños sin peligro alguno

COQUELUCHE

JARABE SERAFON

